

arrivèrent en *Angleterre* et en *Ecosse*, il n'y avait dans les deux royaumes que 120.000 catholiques évangélisés par six vicaires apostoliques et 65 prêtres. Dès 1821 quelques lois d'exception ayant été rapportées le nombre des catholiques s'élevait à 500,000.

En 1833 commença le mouvement qui devait ramener à l'Eglise romaine Spencer, Faber, Newman, Manning, Wilberforce, suivis bientôt par 60 ministres anglicans. Le mouvement des conversions s'étendit surtout dans l'aristocratie. En 1880, 24 lords, 6 membres du conseil privé, et 55 députés professaient la foi catholique. Depuis dix ans ce nombre s'est encore accru ; les catholiques comptent maintenant 41 membres à la Chambre des lords 9 au conseil privé, 76 à la Chambre des communes. De plus 53 baronnets et un grand nombre de hauts fonctionnaires, d'officiers généraux ou supérieurs sont catholiques, et de nouvelles conversions se produisent tous les jours dans les hautes classes. Aussi compte-t-on, en Angleterre et en Ecosse, 2 cardinaux, 3 archevêques, 18 évêques et 2.800 prêtres avec 1.300 églises et de nombreuses chapelles.

Les colonies anglaises suivent le même mouvement progressif.

Aux *Etats-Unis*, le catholicisme qui existait à peine en 1800 est aujourd'hui professé par un cinquième de la population.

En *Hollande*, l'église est libre de toute entrave depuis 50 ans. Les catholiques étaient 350 000 en 1800, il sont maintenant 1.500.000 sur une population de 4.138 000 âmes.

En *Danemark*, en *Suède*, en *Norwège*, les lois prohibitives ont été récemment abolies, et 63 missionnaires évangélisent en liberté quelques milliers de catholiques.

En *Allemagne*, l'esprit josphiste a presque entièrement disparu et chaque année, 1200 à 1500 protestants abjurent l'hérésie. C'est relativement peu, mais la qualité remplace ici la quantité. Parmi les convertis se remarquent des savants distingués et des membres de la haute aristocratie.

En *Suisse*, de nombreuses conversions se sont opérées dans les principales villes protestantes. On ne comptait, dans la ville de Genève et ses environs, que 200 catholiques au commencement de ce siècle, aujourd'hui la majorité de la population du canton appartient à l'Eglise romaine. Elle possède, d'après le dernier recensement, 1.169.906 âmes sur 2.285.226 habitants, c'est-à-dire que la majorité du peuple suisse sera bientôt catholique.

Cette statistique est bien consolante et permet de concevoir les plus légitimes et les plus brillantes espérances,